

# LA ESTACA

Periódico Republicano Radical

Redacción y Administración: Calle del Marqués de Montroig

Punto de venta: Prim, 82

## Desde Granollers

Sr. Director de *El Progreso*.

Distinguido correligionario: El partido republicano radical autonomista de ésta y en su nombre el presidente del mismo, tienen el gusto de comunicarle lo siguiente para que lo publique en su ilustrado diario.

Con sorpresa leímos en *La Publicidad* del pasado sábado un remitido dirigido á usted y firmado por unos cuantos señores que se han constituido en Junta de Unión Republicana, en el cual se insertan algunas inexactitudes que es preciso contestar para dejar las cosas en el lugar que se merecen.

No era nuestro ánimo el de entablar una polémica entre los señores que firman el remitido de marras y nosotros, por aquello de creer que una vez separados de nuestro partido, sabrían guardar las formas para no tener que llegar al caso presente, pero en vista de que ellos quieren polémica, larga la tendremos, hasta lograr por completo, si es preciso, de que puedan llamarse republicanos, ya que la mayoría de los que componen el nuevo, flamante y grandioso partido lo son por conveniencia propia.

En *La Publicidad* del día 9 del corriente y en la nota oficial que mandaron al señor Corominas, como presidente de la Junta provincial, dicen: «Reunidos en Junta general la mayoría de los republicanos de Granollers...» Esto resulta una broma de las que no tienen nombre y como á tal la ha tomado la pública opinión de esta villa, la cual sabe de sobras que en la reunión general aludida sólo asistieron once individuos, de los cuales nueve fueron los que se separaron del partido radical por puras ganas de buscar divisiones y poner al par-

tido en ridículo delante de los caciques.

Dicho esto, vamos á contestar al remitido directamente, ya que es lo que nos conviene más.

Dicen ellos, como queriéndose dar tono, dirigiéndose al señor Iglesias: «nosotros somos los que vinimos á buscarle á Barcelona, agasajándole cual usted se merece», á esto preguntamos nosotros ¿es que en aquel entonces sólo se componía el partido republicano de Granollers de estos siete individuos que firman dicho remitido? no fuisteis vosotros ni fué nadie que obsequió como se merecían al señor Iglesias y á los que le acompañaban, sino que fué todo el partido en masa y que, por cierto, en aquel tiempo era cuando más pujante estaba.

No quieren pasar por adictos á la política de Salmerón y en cambio mandan la nota de su constitución á la Junta provincial que preside el salmeroniano Corominas, como si éste no tuviese por jefe al que lo fué por la Unión Republicana.

Dicen estos señores *republicanos* que el motivo de haberse constituido en Junta «es para conseguir una fuerte unión entre todos los republicanos de Granollers para poder hacer frente á las demasías y ambiciones de los caciques». ¿Cómo van á combatir ellos al caciquismo local, si la mayoría que forman el nuevo partido *republicano* son los únicos defensores que tiene? Precisamente ha venido la ruptura por no unirnos nosotros á los planes de estos frescos *republicanos*, los cuales entendieron, según ellos, que la campaña que íbamos á emprender desde nuestro periódico LA ESTACA en contra de los vividores locales «no era de hombres hábiles en la política» ¿por

qué? porque veían que el comedero se les escapaba y de paso se les desu- bria el juego.

Respecto lo que dicen que algunos de nosotros somos «la rémora de que el partido republicano de Granollers no alcanzara la importancia que de derecho le corresponde», hemos de contestar que todo el mundo lo ha tomado á risa por aquello de que aquí todos nos conocemos, y más si se tiene en cuenta que la verdadera rémora son ellos, que reunidos en una reunión general se separaron del partido, y al cabo de cuatro días hacen *olla* aparte para así dar gusto á los que hipócritamente dicen combatir el caciquismo.

Se enfadan porque se les dice que son unos vividores; pues bien, nosotros lo sostenemos y lo repetimos. La mayoría de los que componen el *grandioso* partido de Unión Republicana de Granollers, son unos vividores políticos.

Y por hoy basta, ya que en escritos sucesivos iremos poniendo de manifiesto las excelsas cualidades que adornan á los que se han permitido el desahogo de llamarnos ambiciosos y chinchorreros.

Por la Junta del partido republicano radical autonomista,

A. TORRUELLA.

\*\*\*

Este escrito, que como pueden ver se publicó en *El Progreso*, de Barcelona, nos veda el hacer ninguna clase de comentarios al mismo, toda vez que va firmado por el presidente del Partido Republicano Radical Autonomista.

En otro número por cuenta nuestra diremos claramente lo que opinamos de los nuevos *republicanos* que alude el escrito más arriba copiado.

## Hechos y no palabras

*Las Dominicales*, un día fiero campeón solidario, ha reconocido noblemente sus yerros y tira sus dardos á los que engañaron á entusiastas humanistas como Demófilo.

Hechos y no palabras dice Lozano en un artículo no hace muchos días. Porque lo vale, reproducimos los siguientes párrafos:

«La burguesía barcelonesa, la más dura y cruel, que hoy domina en Barcelona, no perdona.

»Ella explota con una sed de dinero insaciable al infeliz obrero, creando aquel ambiente infernal que da lugar al estallido de bombas.

¿Va del *centralismo*, esa bárbara codicia, raíz de los crímenes terroristas?

No; en Madrid no hay terrorismo; en Sevilla no hay terrorismo; en Valencia no hay terrorismo; en Zaragoza no hay terrorismo; en ninguna otra gran ciudad española hay terrorismo, porque en ninguna hay la furiosa explotación de la sangre obrera que hay en Barcelona.

¡Y esos explotadores aullan diariamente contra el *centralismo* como siendo causa de los males que ellos lievan en sus propias negras entrañas!

Dadles la soberanía de Cataluña y les veréis gobernar con el patíbulo alzado. Sin pruebas, han condenado á esos tristes á la horca. En silencio complaciente han visto ajusticiar á uno de ellos.

Por humanidad, hay que acabar de una vez con ese vocerío insolente de los que quieren nacionalizar á Cataluña para entregar á mansalva á los más feroces y desalmados explotadores al trabajador, al hambriento y al necesitado.

No; la civilización no puede consentir que los que en las Cortes de Cádiz fueron los últimos españoles que defendieron la inquisición, y ahora en las calles de Barcelona, levantan el patíbulo con muda complacencia, gocen de ningún género de autonomías.

Al fin, los que gobernarían allí, los *autónomos*, serían esos, los ricos, los fabricantes, los capitalistas, los burgueses, que, de momento en momento, van siendo dueños de Barcelona y de Cataluña; y los pobres obreros, fuera de la influencia del resto de España, sin la defensa nuestra, de los escritores de los centros obreros, de la masa general proletaria, caerían en la

servidumbre y serían conducidos en ristra á los patibulos, después de hacerles sufrir de nuevo en el Montjuich la inquisición.

## Que se vean las cuentas

Es sabido ya de cada año que pasada la Fiesta mayor todo son críticas al Ayuntamiento por la sencilla razón de que no puede saberse nunca lo que se gasta en festejos públicos nuestra Corporación municipal.

Nosotros, para evitar esto, y que de paso digan algunos maliciosos que alguien se embolsa el dinero que se debería gastar en festejos, proponemos al Sr. Alcalde y al Ayuntamiento que pasada la Fiesta ponga en una tablilla expuesto al público un estado de las cuentas que haya pagado y que sólo hagan referencia á trabajos hechos para dicha fiesta.

Esto, que sería lo justo y lo lógico, esperamos será atendido por la primera autoridad local, toda vez que ha de redundar en prestigio de la misma.

Así lo esperamos.

\* \* \*

Este suelto, que ya lo publicábamos en nuestro pasado número, lo reproducimos hoy y en lugar preferente para ver si logramos sea atendida nuestra petición.

## ESTO SE VA

En letras grandes publica *La Tribuna* el siguiente suelto:

«Hace dos meses que se celebró una titulada Asamblea Catalana que tuvo por única finalidad el servir de plataforma para que nuestros diputados y senadores volvieran al Parlamento.

»Así lo acordó la Asamblea. Y acordó también que los representantes de Cataluña lucharan incesantemente por obtener la derogación de la funesta ley de Jurisdicciones.

»Y ni la ley se ha derogado ni los condenados han sido amnistiados, co-

mo tantas veces se ha ofrecido, ni se sabe que nuestros parlamentarios hayan luchado denodadamente.

»Y, mientras tanto, la ley de Jurisdicciones continua causando víctimas.

»Los hombres generosos que pusieron su pecho al descubierto para la defensa de los derechos de Cataluña, ni siquiera valen lo que vale una ley de alcoholes, para combatir á la cual se ponen en juego nobles arrestos que no aseman por ninguna parte al tratarse de los presos y repatriados.

»¡Oh, maldita prosa de la vida! Siempre los intereses materiales por encima de los intereses humanos.

»¿Creéis, señores diputados y senadores, que por ese camino se va á un nuevo «copo» el día de mañana?

»Con vuestra apatía estáis causando un daño inmenso á la causa de Cataluña.»

En otro lugar dice el propio periódico solidario:

«Los que se propusieron dar una forma política á ese peculiar sentimiento de unión de los catalanes, han llevado á cabo una obra infecunda, una acción débil, ineficaz, casi inútil. Caracteres sin energía y espíritus acomodaticios, no supieron aprovechar la ocasión en que el pueblo, lleno de entusiasmo, se hallaba perfectamente unido y dispuesto á realizar una gran obra de justicia. Ellos fueron los que creyendo que todo Cataluña podía formar un «partido», se erigieron en directores soberbios, desacertados é ingratos. ¡Ah, mal empleados los esfuerzos hechos por los catalanes que confiaron en sus promesas!»

Nada ó casi nada podemos añadir.

Preparémonos á presenciar el desfile del entierro de la Solidaridad.

## Rápida

Yo ví la casa de Barrancot, del desdichado Barrancot, de aquel hombre de alma triste y oscura como el ala del cuervo, del devastador de tierras fértiles, del incendiario de hogares santos, del matador de hombres humildes, trabajadores de la tierra dura.

Yo ví el agujero por donde se asomó á la vida el hombre que bebía sangre para calmar su sed y estrujaba corazones con su mano para sentirse dichoso.

Yo vi la casa de Barrancot, y cerca de ella un campo dorado por el sol, con una cruz sobre modesto pedestal.

Aquella cruz recuerda al caminante que allí fueron bárbaramente sacrificados treinta y tres hijos del pueblo por los impíos que decían batirse por su Patria y por su Rey.

Viajero, si alguna vez pasas ante aquel signo de nuestra redención, descubrete con respeto, y luego dirige tus pasos al cercano pueblo de Besalú, donde te dirán, temblando de horror, que, entre aquellas víctimas, hubo un mártir, cuyo único delito, consistió en pedir gracia para otro, para un niño, para un precoz republicano que contaba trece años.

Y el tío de Cambó, Barrancot, mandó que los fusilasen juntos.

Yo vi la casa de Barrancot, como un negro manchón en la campiña dorada á fuego.

JOTEFÉ.

## DESPRÉS DE LA BROMA

Estos, Fabio, ¡ay, dolor!  
¡Bona nit Festa Major!  
S'han mort molts caps de viram  
y s'ha amanit molta ensiam,  
s'han suat moltes camisetes  
de las xicotas estretas  
que aquets días han vingut  
á jugar á tres y el banyut  
ballant maxurcas y xotis  
am els bigotis  
del poble de Granollers  
y els corridos forasters.

Estos, Fabio, ¡ay, dolor!  
¡Bona nit Festa Major!  
Tots els joves sarauhistas  
han fet set ó nou conquistas,  
tots han agafat promesa:  
alló, una xicoteta entesa  
qu'els ha *comprés* desseguida  
(y per xo els ha pres la mida.)

Hi ha jove d'aquets lluhits,  
d'aixó que'n diuen *mosquits*  
á la Bordeta y á Sans,  
que te'l clatell ple de grans  
de resultas del ballar... y altres falornias.  
Y es diu que van quedar bornias  
tres senyoras, d'un cuet  
que no va anar massa dret  
y va ficarse 'lshi á l'ull  
res, que'l mon es un embull  
y cada casa es un mon  
(segons ens diu Salomón)  
y cada homa  
tot un Coran de Mahoma

(aixó es pensament escrit  
de l'infrascrit)  
Festa Major, banderetas,  
gran tronada... á fer... *purretas*.

Estos, Fabio, ¡ay, dolor!  
¡Bona nit, Festa Major!  
¡Oh! el número mes gran de la gran festa,  
el mes substanciós, de mes requestal  
¡Aquella fartanera  
que una gent forastera  
molt granada,  
junt ab la tarregada  
de la vila  
va fer el día dos. ¡Oh, aquella pila  
descomunal de macarrons!  
¡Oh, l'horrible *sinistro* de capons  
are tot ha passat  
tot ha passat en el ventrell ingrat  
d'aquella gent de borlas al bastó  
¡oh, broma! disolució!  
Se d'un de la brigada  
que guarda encare un tros de carcanada  
d'un pollastre del día del *banqueta*,  
alló, era una desfeta  
de rostits, de platillos y de suchs,  
L'arcalde hasta te cuchs  
de resultas de quatre mantecados,  
dos flams, sis plats de crema y nou bolados  
que's va empassá aquell día  
ab premeditació y alevosía.  
Tot s'ha pahit, tot ha passat de prompte,  
are sols queda un compte  
de vintivuit pessetas de palillos,  
cent duros de sequillos,  
trenta duros de peras,  
y vint ó trenta duros de cireras;  
tot s'ha pahit tranquilament,  
la gent de Granollers ja es bona gent.

Estos, Fabio, ¡ay, dolor!  
¡Bona nit, Festa Major!

ROMANCITO,

## CRÓNICA

En el vecino y pintoresco pueblo de La Garriga, inauguróse el pasado sábado un hermoso edificio destinado á espectáculos públicos, que, sin duda alguna, será el más favorecido, por reunir condiciones superiores á ningún otro del pueblo.

Dicho edificio linda con el hermoso Hotel Bot, situado en la calle Cardeu, esquina á la de Torrente y ambos son propiedad del conocido industrial D. Julio Llobet, quien ha procurado, sin omitir gasto alguno, satisfacer los deseos del público y de la numerosa colonia que allí reside.

La inauguración tuvo efecto, como decimos antes, el sábado último, con secciones de cinematógrafo, y algunos números del ilusionista Sr. Mariscal y su nueva sonámbula, lo mismo lo uno que lo otro obtuvo buena acogida, primero por la variedad de películas, y segundo por los diversos experimentos que realizó la sonámbula que tan magistralmente dirige el señor Mariscal.

El espacioso edificio, que ha sido construido por el consecuente republicano y maestro de obras D. Juan Sellés, vióse lleno de bote en bote tantas veces como secciones se dieron el sábado y domingo últimos, no dudando que en las sucesivas ocurrirá lo mismo, dado las comodidades que encierra.

Reciban nuestra felicitación el propietario D. Julio Llobet, el constructor D. Juan Sellés, y el público todo, por contar con un nuevo local donde podrá pasar las frescas noches la numerosa colonia que allí veranea.

Hace varios días que leemos en *El Correo Catalán*, un anuncio muy curioso, del que vale la pena se enteren nuestros lectores.

Con motivo del próximo «Aplech de la Salud» un industrial carlista anuncia en su periódico la venta de boinas á precios económicos.

Y, como es de suponer, las boinas se venden... ¡en la plaza de la Lana!  
¡Vaya una indirecta! ¡Llanuts!

Convocadas por la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de esta ciudad, bajo la presidencia del Excmo. Sr. D. Pedro G. Maristany, reunieron ayer en el local que dicha Corporación tiene en la Casa Lonja del Mar, importantes casas bancarias, gremiales, industriales y mercantiles de esta plaza para tratar de las cuestiones relacionadas con la recogida de moneda ilegítima.

Los reunidos, teniendo en cuenta que á partir del día 24 es de esperar que no quede ya moneda ilegítima de á 5 pesetas en circulación, dada la facilidad que para canjearlas tendrá el público hasta dicho día, que por medio de los cambistas y casas de banca se podrán solventar las dudas que anteriormente ocurran sobre moneda circulante; y que la Asociación de banqueros, en sesión de ayer, resolvió seguir admitiendo los duros legítimos después del plazo de recogida, lo cual tiene verdadera importancia para la marcha regular de los negocios, acordaron recomendar eficazmente al comercio y especialmente á los Gremios de esta ciudad, y al público en general, que á partir del citado día 24 sigan admitiendo, como hasta ahora, las monedas legítimas de 5 pesetas, para evitar el gravísimo conflicto que de otra suerte se originaría en daño del comercio, de los intereses generales y del crédito público.

También se acordó que el Sr. Presidente de la Cámara continúe gestionando cerca del Ministro de Hacienda y del Banco de España la adopción de las medidas oportunas para conseguir que por su parte se den las faci-

lidades necesarias para la realización del acuerdo.

Barcelona 19 Agosto de 1908.



Aplaudimos las mejoras que se han introducido en *la porxada* en la cual y con muy buen acierto se han colocado á todo alrededor persianas.

Esto no obstante, tenemos pretensiones de saber del Sr. Alcalde lo que cobrará el Sr. Estrany, esterero y concejal, por dichas persianas.

¿Lo podremos saber? Veremos.



Dicen que San Roque está la mar de contento porque le han pintado los bajos de su establecimiento en los cuales está instalada la *pulcra* Administración de Consumos. Lo único que parece no le ha gustado al tal San Roque es que en el cajón de los cuartos se han dejado unas aberturas á fin de poderlos sacar sin necesidad de llave alguna.

No se moleste el protector de los perros por tan poca cosa, que de peores

andan por aquí. Lo que si ha de procurar el glorioso San Roque es no dormir demasiado fuerte porque los inquilinos que tiene debajo, son capaces de llevarlo en una casa de empeños *per fer calé*.

¿Estamos?



«...Tots els que enrahonan ab en Sinia son tant pillets com ell...»

Palabras del concejal *demócrata* Estrany pronunciadas en el café de «La Unión Liberal» hará unos tres meses.

«...En Sinia no es mereix una font que porti el seu nom, sino un monument que perpetui la memoria d'un home tant bo y honrat per la població...»

Palabras del mismo pastelero Estrany dichas hará unos ocho días hablando de la fuente que se ha inaugurado estos días de fiesta y que lleva el nombre de «Fuente de Salvador Paituvi.»

¡Cuánta barra y cuánta inmundicial!

Imp. F. Cucurella, Corró, 9.—Granollers.

# LA ESTACA

PERIODICO REPUBLICANO RADICAL

Número suelto: 5 céntimos